

# LA IDEA MODERNA

SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes Ptas. 1  
Provincias, trimestre. 4  
Extranjero, un año. 36  
Número suelto. 0'05  
atrasado. 0'15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo.

OFICINAS—PARRA MAYOR, 18

—LUGO—

2.ª época.—Año XXVIII.—Núm. 7.582

DIARIO MONÁRQUICO Jueves 9 de marzo de 1916

## La Caja postal de ahorros

De no ocurrir contratiempos que entorpezcan la magna tarea que se está llevando a cabo, es casi seguro que el 12 de marzo se inaugurará el nuevo servicio: La Caja postal de Ahorros.

Fecha de recuerdo impercedero entre los que forman la familia postal y de cariño intenso para el hoy subinspector del cuerpo de correos, porque gracias a su labor y sacrificio, secundados por todos cuantos integran la familia postal, es hoy un cuerpo independiente que marcha a lo, sin cuantales ni mentores, que seguramente lo hubieran reducido a la nada.

La fiesta anual de 12 de marzo, que conmemora la formación del cuerpo de correos, promete ser este año muy brillante y solemne, no tanto como sería el deseo de esta familia postal, debido a las anormales circunstancias a que nos ha llevado el horrible conflicto mundial.

Hacemos votos porque la paz sea un hecho, y muy pronto.

La Caja postal de Ahorros es un servicio que se implanta con la absoluta seguridad de ser bien acogido, por su índole popular y patriótica; viene a llenar una de las necesidades de nuestra patria, que es fomentar el ahorro, dando toda clase de facilidades para ello a las personas que viven alejadas de las grandes poblaciones donde existen servicios de este índole, y que gracias a estas facilidades en tal servicio podrán ver sus economías seguras y aumentadas: seguras, seguras, porque estarán depositadas en una corporación cuyo lema ha sido, es y será, «honradez y discreción», pues bien aquilatadas las tiene ambas cualidades en el no corto número de años que lleva instituido; aumentadas porque el tanto por ciento que han de percibir por sus depósitos es un nuevo ahorro a sumar a sus primeras economías.

Las inmensas facilidades que han de darse serán un estímulo al ahorro, contribuyendo grandemente a su desarrollo; este servicio es una nueva vía abierta a la civilización: el ahorro, como es sabido, es enemigo de la ociosidad, y la ociosidad es madre de todos los vicios; quien posee aquél se desocosa de todos los vicios que nos retrotraen en nuestra marcha hacia la civilización, y que nos degradan, dando lugar a la relajación social.

Adquiriendo la virtud del ahorro se ha de llegar al resurgimiento moral e intelectual, despertándose el amor al trabajo y el odio a lo superfluo, logrando evitar muchas miserias y dar paso al bienestar y a la alegría en las familias, por algo dijo el refranero popular: «Donde no hay harina todo es mohina».

Mucho más puede decirse respecto al ahorro, mas por hoy nos contentamos con lo expuesto, con ensalzar su bondad, con enaltecer el fin a que ha sido creado y dedicar un íntimo aplauso a aquellas personas que no satisfechas con ser el sostén del cuerpo de correos le elevan y dignifican constantemente, creando servicios beneficiosos para la Patria y engrandecedores del cuerpo, y éste, agradecido las ayuda y venera.—M.

## La política al día

Ah, ya me dispongo a ir a la embajada rusa—dijo el Sr. Romanones—para testimoniar mi sentimiento y el del Gobierno por el fallecimiento de una persona tan gata para nosotros y que tanto cariño tenía a España.

Con motivo de la triste noticia he suspendido la recepción diplomática que como martes debía celebrarse esta tarde.

Recordaba el conde de Romanones que el último martes asistió el embajador a la recepción de Estado, conversando con él.

El ilustre diplomático estaba ya retirado y el Gobierno ruso le había designado sustituto, pero el finado estaba todavía en funciones, porque no había presentado sus recredenciales.

Anunció después el presidente que mañana por la tarde se celebrará Consejo de ministros para seguir tratando, como en los anteriores de los problemas y conflictos pendientes.

Un periodista preguntó: —¿Es verdad que el sábado próximo se publicará el decreto de disolución?

—¿Qué día es?—replicó el conde. —Es día 11. —Entonces ese día no será. —¿Será el 15?

—¡Cala! ¿Quién se atreve a disolver las Cortes en 15? Pero... en fin...—siguió diciendo el presidente—es posible que eso ocurra el 12 o el 14. Esto no está decidido todavía; pero probablemente será una de esas fechas. Ya hablaremos de este asunto en el Consejo de mañana.

—Y se hará antes la combinación de gobernadores. —Pero si no hay más que una vacante!

## El Banco de España

Las existencias de oro en las cajas del Banco de España y en poder de sus corresponsales y agencias en el extranjero aumentaron, durante la semana última, en 1.021.26 millones de pesetas a 1.026.28 millones.

De esta cantidad pertenecen al Tesoro 974 millones de pesetas.

El efectivo en plata del Banco descendió de 762.20 a 757.35 millones de pesetas.

Los descuentos se redujeron de 343.36 millones de pesetas a 340.66 millones.

El saldo de las cuentas de crédito aumentó de 97.36.28 a 98.10 millones de pesetas, quedando disponibles 81.75 millones.

El de las cuentas de crédito con garantía pasó a 163.79 a 163.42 millones de pesetas, habiendo 189.92 a disposición de los concesionarios.

Los pagarés de préstamos con garantía, de 14.72 millones de pesetas se contrajeron a 14.72.

Los billetes en circulación se elevaron de 2.137.22 millones de pesetas a 2.147.50 millones.

El saldo de las cuentas corrientes disminuyó de 766.81 a 705.24 millones de pesetas.

Los depósitos en efectivo descendieron también un poco: de 9.87 a 9.57 millones de pesetas.

En la cuenta de Tesorería, el saldo contra el Tesoro disminuyó de 170.72 a 80.38 millones de pesetas, por el pago hecho de cien millones de obligaciones del Tesoro.

Para pago de las atenciones de la Deuda tiene reservados el Banco 33.12 millones de pesetas.

Los beneficios realizados por el Banco aumentaron de 14.24 millones de pesetas.

## INDUSTRIA DE MAR

### Resolución de un expediente

El «Diario Oficial del Ministerio de Marina», fecha 4 del actual, inserta la siguiente real orden:

«Visto el expediente instruido con motivo de las tres conclusiones entregadas el 24 de octubre último en la ayuda de marina de Corcubión, por los pescadores de Finisterre, pidiendo la absoluta prohibición de la pesca a la arca y que se castiguen más severamente las infracciones de los reglamentos, S. M. el Rey (Q. D. G.) de acuerdo con lo informado por la dirección general de Navegación y pesca marítima, ha tenido a bien disponer:

Primero. Que continúe en vigor la real orden de 23 de abril de 1911.

Segundo. Que continúe en vigor la real orden de 9 de abril de 1912 que dicta las reglas sobre penalidades a los infractores de los reglamentos de pesca y que para evitar los abusos que vienen cometiéndose se anoten en las libretas de inscripción de los patronos las faltas que estos cometan a fin de que a la tercera, cometida en la misma costera, sean incluidos en el inciso 16 art. 7.º de la ley de organización y atribuciones de los tribunales de marina.

## VERDUM

### UN RECUERDO

En 1791 el rey de Prusia tomó a Verdum. La ciudad era realista y obsequió espléndidamente a los prusianos.

Las mujeres del pueblo llevaron a aquellos cestas de frutas y de los exquisitos dulces que ya entonces daban fama a la ciudad.

Los realistas celebraron un baile en

obsequio a los vencedores, al que llevaron a sus hijos.

En 1794, los terroristas se acordaron de las frutas, los dulces y el baile, y las jóvenes de Verdum que pudieron ser presas fueron conducidas a París, llevadas ante el tribunal y ejecutadas en la guillotina.

La mayor de ellas no excedía de 18 años.

Todas vestían de blanco, dice Larmartine, y la carreta que las llevaba parecía un canastillo de azucenas que mece con el movimiento del brazo que las sostiene. Hasta los verdugos se enternecieron y lloraron.

Ahora, al cabo de 125 años, Verdum, también con los prusianos en torno suyo, no dará flores ni dulces a los invasores si llega a caer en sus manos. Pero tampoco espera a los pueblos vencidos el horror de que el verdugo destruya lo que las granadas y los vencedores respetaron.

## El carnaval en la Coruña

(De nuestro redactor especial)

Terminaba mi crónica anterior, si mal no recuerdo, con la retirada del rey cascabelero y su regia comitiva en el momento en que el sol rodeado de arreboles despedía con besos dorados a Momo y su brillante y sugestivo séquito, sin que ellos, orgullosos en sus ricas carrozas, parasesen mientes en aquellos carnosos de Fobo que complacientemente les había preparado un dosel de bello azul, desde el cual había esparcido generoso, con esplendores de la mayor gala su parísimas luz sobre aquel estadio del carnavalesco imperio.

Aquel sol tanto había realizado con su presencia, y tanto había laborado en favor del excelente éxito de la fiesta, se vio, preferido, en la atmósfera del orgullo y olvidado dentro de una ingratitude inmerecida, que ocultándose tras el monte de Santa Margarita, se hundía entre las reverberaciones del océano, debilitando su luz a medida que se apagaba su disco de fuego en las ondas en ondas del profundo mar azul. En aquellos momentos creímos ver en el astro del día un gesto revelador de amenaza a Momo y una mueca despectiva para él ante su ingratitude. Y así fue.

Para hoy martes, nos ofrecía el dios de la locura otro fest val, más superior que el del primer día, engreído y vanidoso ante su triunfo, pero el sol enojado, envió a Neptuno que sacando por entre un amontonamiento de nubes grises, regaba con suficiencia amenazadora para impedir la fiesta o para aguarla cuando menos.

Por otra parte, Momo, corriendo paralelamente y progresivamente en las perfecciones del arte de las batallas, al igual de las actuales naciones beligerantes, dispuso para el logro de su victoria, de un aeroplano que arrojase bombas de confetti y un submarino, regalo de la Reunión de Artesanos que disparase terpedos también de confetti y serpentina, y es posible que el sol no quisiese presenciar los efectos destructores de tales artefactos de combate.

Por fin, a requerimientos, ruegos y súplicas y desagravios y halagadoras promesas se asomó el sol por entre las nubes algunos momentos y dejó que celebrasen nuevamente la aparición las fuerzas carnavalescas en el campo de batalla; que ésta se realizase con más encarnizamiento que el primer día, dentro de un derroche de proyectiles, multicolores, alegres sonos de franca risa, y al compás de una animación llena de encantos.

Y volvió el público a invadir las tribunas, los balcones y las galerías engalanadas. Un genio, compacto, numeroso, se apostaba al rededor de la pista.

Sonaron nuevamente los clarines de guerra y las bandas de tambores y trompetas y músicas, dejando oír bélicas marchas.

Atruenan el espacio los primeros disparos de las bombas de palanque y aparece en primer término un landó que ocupaba el alcaide Sr. Casás, el coronel de Isabel la Católica, el arquitecto señor Martín y el secretario del ayuntamiento Sr. Martín.

Una estruendosa salva de aplausos se dejó oír. Es la felicitación del pueblo coronés a su alcalde y a los que le acompañan.

Y vuelve a repetirse más brillantemente, más grandioso el festival del domingo con nuevas carrozas, automóviles adornados y coches.

Meretieron elogios el submarino y en aeroplano «Los lucenses».

Empezó nuevamente la lucha y el ella tomaron parte fuerzas de todas las clases desde el automóvil blindado de flores hasta las comparsas de infantería.

Todos se batieron con denuedo, contestando de los baluartes de las tribunas y de los fuertes de los balcones y galerías.

Cuando la duración de la luz del día no fué suficiente para terminar la lucha se encendieron bengalas, se dispararon cohetes y antorchas luminosas, se elevaron globos y dentro de una radiante alegría y algazara terminaba aquel combate en que, felizmente no hubo muertos ni heridos y si solo acaso prisioneros en las redes del amor a través de flirteos más o menos eficaces.

Las bandas de música amenizaron el espectáculo, que ha resultado brillante a toda ponderación y que llevó tras de sí la estela de la cultura, por lo que merece cordiales enhorabuena el pueblo coruñés y los aplausos más entusiastas y más sinceros el alcalde Sr. Casás, que de tal modo orienta el progreso cultural de su pequeña patria.

M. FOLE.

## Situación de la agricultura alemana

En la academia de agricultura de París M. Edmundo Thery estudió en una conferencia el estado de la agricultura alemana.

Según cálculos, basados en seguros datos del eminente economista, la cosecha de cereales en 1915 no pasó de 160 millones de quintales, contra 180 en 1914 y 205 en 1913.

Las patatas se dieron el año pasado bien, pues se cosecharon 520 millones de quintales, contra 450 en 1914 y 540 en 1913. Sin embargo, el precio máximo de las patatas era en octubre último de 687 francos el quintal, pero el Bundesrat ha tenido que permitir a la intendencia militar, a la marina y a las municipalidades, que no se atengan a ese precio máximo.

A la falta de cereales y al alza del precio de las patatas, añade M. Thery, se une la insuficiencia de la manteca, de la leche, de las legumbres y, sobre todo, de la carne, cuya venta solo se podrá hacer dos días a la semana en todo el imperio.

Para remediar la crisis de la carne, se intentó crear un sindicato obligatorio entre los vendedores de ganado, los productores y los carniceros, pero la idea no cuajó.

Para terminar, M. Thery declara que sabe de manera precisa que el Gobierno imperial y los gobiernos particulares hacen todo lo posible por remediar la crisis agrícola, pero, lo que falta, es la mano de obra y el ganado, que no pueden volver del frente. Por otra parte, la crisis de los transportes es molestísima en Alemania.

En fin, es poco probable que las cosechas de 1916 mejoren la terrible situación alemana.

## Desde Sarria

### UN HERIDO GRAVE

El domingo último, por la tarde, se constituyó el juzgado de instrucción de este partido en términos de Gaisale, parroquia de Santa María de Suñid, para la formación de un sumario referente al disparo de un tiro realizado, según se refiere de público, en Venta de Corneas, por un joven contra otro, resultando en el vientre y siendo por tanto graves las lesiones.

### ANIVERSARIO

En la iglesia parroquial de Santa Marina de esta villa se celebraron el lunes solemnes horas fúnebres del primer aniversario de la defunción de la que fué nuestra respetada y convecina la anciana y virtuosa señora D.ª Juana Ullúa y López (Q. E. P. D.).

A los expresados funerales asistieron bastantes sacerdotes y amigos de los señores Ullúa.

### UNA DEFUNCION

Víctima de una penosa y larga indisposición dejó de existir en esta villa nuestra convecina D.ª Antonia A. Foisin Cedrón, que contaba más de 50 años y se hallaba soltera.

Ayer tuvieron lugar los funerales en sufragio de su alma y segundamente se procedió a la conducción del cadáver al cementerio.

Sus hermanos D. Manuel, D.ª Mariana y D.ª Dolores recibían nuestro sentido pésame.

### LOS CARNAVALES

En las noches del domingo y martes de carnaval se celebraron en este pueblo los bailes de máscaras de costumbre.

Según me refieren, resultaron bastante animados y concurredos los realizados en el espacioso salón de actos de las escuelas públicas a beneficio del hospital, como se expresó en las invitaciones.

La comisión organizadora, compuesta de algunos entusiastas jóvenes, hizo cuanto pudo para que la concurrencia quedase satisfecha, y así sucedió.

El producto obtenido en dichos bailes será entregado a la autoridad local para que ésta a su vez lo haga a la reverenda madre superiora del hospital-asilo, realizándose con ello un acto de caridad, digno de elogio.

En la sociedad recreativa «Casino», no se celebraron este año los tradicionales bailes.

El día de ocidental nuestro estimado amigo D. Manuel Gutiérrez Castro, adoptó oportunísimas disposiciones para mantener el orden público, haciéndose acreedor a justos plácemes.

No ocurrieron desórdenes.

X.

8 marzo de 1916.

## A través de Galicia

El presidente de la diputación de Orense señor Morenza ha recibido un telegrama del conde de Bugallal anunciándole que está aprobada la distribución de un crédito para obras hidráulicas, señalándose 38.447 para el encauzamiento del río Barbaña que pasa por Orense.

La noticia satisfará a la clase obrera, pues se remediará en parte la crisis existente.

Regresando a su casa de la parroquia de Ocastro (Silleda) el viejo de 70 años Domingo Fondilla, tuvo la desgracia de caerse a un camino de carro situado en un nivel más bajo del sendero por donde caminaba, falleciendo en el acto, efecto de la violencia del golpe sufrido.

El ayuntamiento de San Pedro de Oza tiene anunciado para proveerla por concurso, la plaza de secretario de aquella corporación, dotado con el haber anual de 2.000 pesetas.

Nótase estos días bastante movimiento en la exportación de vinos de toda la comarca del Avia.

Los cosecheros muestranse satisfechos en general del éxito obtenido.

Fueron los precios de los magníficos cardos, tan reputados en toda Galicia, entre 9 y 12 duros.

La entusiasta sociedad «Reunión de Artesanos», de la Coruña ha conmemorado el aniversario de la muerte del glorioso poeta Curros Enríquez.

El alcalde Sr. Casás, como presidente de dicho centro de recreo, y la junta directiva fueron al cementerio con varios admiradores del poeta, depositando una corona de flores sobre la tumba del inspirado vate gallego.

El sábado último fueron enviadas a Carril, Pontevedra y Vigo cerca de cuatro toneladas de gresos de Figueiras y de la Peregrina.

Pasaban de 525 docenas y fueron facturadas en tres vagones.

¡Cuántos lacones se habrán consumido con ellos!

Por cuenta de la comisión organizadora de los festivales de los pasados días se han repartido gratuitamente el domingo y martes últimos, en la Coruña, todas cuantas raciones se solicitaron.

También la alcaldía repartió numerosos bonos de dicho establecimiento a cuantos han ido a pedirlos.

Hállanse en Santiago un magistrado y un relator, que van a instruir un expediente contra determinado funcionario judicial.

Dícese que esto dará lugar a un acto de simpatía que las fuerzas vivas harán en obsequio al repetido funcionario.

El coche correo que hace el servicio entre Padión y la Puebla volcó hace pocos días al llegar a Taragoña, por haberse roto el freno al bajar una pendiente.

Resultaron heridos de bastante consideración el cochero y tres viajeros, quedando inutilizado el vehículo para seguir el recorrido.

El ministro de la Gobernación comunicó telegráficamente al gobernador de Orense el encasillado para las próximas elecciones, que es el siguiente:

Orense.—D. Vicente Pérez, Carballino el Sr. Loriga, Ribadavia el Sr. Merelles, Ginzo D. Eduardo Cobian, Celanova D. Vicente Gay, Valdeorras, D. Francisco Barber.

La guardia civil de Vigo practicó un registro en el domicilio del barbero

Eliseo Lorenzo Turado, hallando en su poder diversidad de alhajas de oro.

Preguntado por su procedencia, dijo que las había adquirido en el extranjero.

Mientras no justifica esto ha ingresado en la cárcel a disposición del juez.

El juez de Santiago elevó a prisión definitiva la detención de José García Ramos, de 25 años, sobre el que recaen sospechas de que haya sido el autor de la muerte de un joven, hace días en el Son.

La guardia civil de Villarinofrio, comunicó que la nieve, en la carretera de Orense a Ponferrada y en las inmediaciones de Rodicio, alcanza más de un metro de altura.

Los automóviles correos de Orense a la Rda Petín, se hundieron en la nieve, sacándolos de allí con el auxilio de las ballenas y después de trabajos inmen- os.

Cerca de ocho horas ha costado librar de la nieve a un automóvil para que pudiese caminar dos kilómetros.

## Publicaciones

### HIGIENE Y BELLEZA

Decía la Montepan: "Las mayores dificultades me parecen cosas sencillas cuando se trata de cuidar el rostro." Leed la colección de esta preciosa revista y en ella encontraréis prescripciones acerca de la higiene relacionada con la belleza. Aplicad sus preceptos y conseguiréis resultados maravillosos, pues la edad no la marcan los años sino los defectos físicos, provenientes de la falta de cuidados.

En el número último publica "Higiene y Belleza" los artículos siguientes: "La Plenitud de la Hermosura", "Historia sintética del Tocado", "Procedimientos de una dama aconsejada sabiamente", y otros muchos que debéis conocer para no perder la hermosura, que es donde radica toda la fuerza de la mujer.

Diríjase la correspondencia al Doctor Lahfor, Apartado en Correos número 663—Madrid.

### LOS EXPLOSIVOS

## Efectos patológicos

En la "Lancet", de Londres, vienen detalles sobre los efectos provocados en el organismo, no por los proyectiles o cascos, que estos son los comunes, sino por la explosión misma, cuyo estallido puede compararse a las convulsiones naturales violentas, tales como los terremotos y huracanes.

Los fenómenos nerviosos producidos no están bien determinados todavía, y han suscitado vivas discusiones entre los médicos.

En la Academia de medicina de París el doctor Póbio Ravaut sostiene que tales efectos morbosos deben atribuirse al intenso movimiento que en el aire atmosférico determina la explosión.

En confirmación de esta hipótesis cita el autor varios casos.

En noviembre de 1914 fué conducido a una ambulancia un soldado, el cual sufrió un ataque de parálisis con anestesia seguidamente de la explosión cercana de una bomba. No presentaba herida alguna exterior; pero en los flidos internos había rastros de sangre.

En otro caso análogo se produjeron convulsiones, sordera y perturbaciones mentales.

Las condiciones del líquido cerebro espinal demostraron en ambos casos lesiones orgánicas del sistema nervioso.

Según el doctor Ravaut, el cambio brusco de presión produce hemorragias en el sistema nervioso.

En algúna caso de muerte por esta causa el examen microscópico ha descubierto rotura del pulmón con derramo sanguíneo consiguiente.

Estas lesiones internas son más frecuentes en los campamentos que las simples manifestaciones histéricas.

## Previsión del tiempo

Para los días que restan de la actual quincena hace "Sfeijoon", las predicciones que siguen:

Se producirán lluvias en la península el día 9, avanzando la depresión hacia la bahía de Vizcaya.

Del 10 al 11, persistirá la depresión de la bahía de Vizcaya y se formarán otros mínimos secundarios en el SO de la Península. Causarán lluvias en nuestras regiones, especialmente desde las del Oeste a las centrales con vientos más o menos fuertes.

El domingo 12, se hallará en el Mediterráneo superior la depresión de la bahía de Vizcaya y otra nueva se acercará al SO de Irlanda. Por el influxo de estos elementos se registrarán lluvias y algunas nieves principalmente en la mitad septentrional de la Península, con vientos de entre SO. y NO.

El lunes 13, se hallará en Bretaña la depresión del SO. de Irlanda y producirá lluvias, particularmente desde el NO. y Norte al Centro.

El martes 14, llegará a Dinamarca y Bélgica, una importante depresión, la cual obligará a la de Bretaña a descender hacia el S. de Francia y el golfo de León. Estos elementos de perturbación

atmosférica ocasionarán lluvias en la Península, principalmente desde el Cantábrico y Centro al NE., con vientos de entre Suroeste y Noroeste.

Del 15 al 16, pasará por las Islas británicas y Canal de la Mancha un centro borrascoso y otra depresión secundaria se encaminará desde el Cantábrico a la región pirenaica y golfo de León. Por la acción de estos núcleos de fuerza se registrarán lluvias en nuestras regiones, especialmente desde las del Cantábrico y NE. a las centrales, con vientos.

## Teatro-circo

### COMPANIA GRANIERI

Se ha repartido en esta ciudad la lista del personal de la gran compañía italiana de ópera cómica y opereta de Amadeo Granieri y dirigida por el maestro Adriano Marchaetti.

Figuran en el elenco la Patrizi, Razzoli, Pangranzzi y Valdisprimeras actrices y otras seis, hasta el número de diez.

Entre los actores aparecen Granieri, Agortini, Molteni, Marchaetti, Pangrazzi y otros.

Los maestros concertadores Bachini y Ristori y demás personal.

Forman el coro 35 artistas de ambos sexos y 22 profesores de orquesta.

Como ya hemos dicho, se halla abierto el abono por cuatro funciones, que comenzarán el sábado próximo.

Los precios que han de regir son los siguientes:

Palcos de seis asientos con entrada, por abono, 20 pesetas; a diario 24; idem de cuatro idem, 14 y 18 respectivamente; idem de tres, 10 50 y 12; butacas con entrada, 2 60 y 3 10; silla de principal idem, 1 50 y 1 75; delantera de galería idem, 1 y 1 25, entrada de palco, 1; general 0 52; los impuestos a cargo del público.

El día 10, a las ocho de la noche se cerrará definitivamente el abono.

## Noticias militares

De las dos vacantes de general de Brigada que existen una se cubrirá con un coronel de artillería y otra será amortizada.

Probablemente el próximo domingo prestarán juramento a la bandera en Ferrol los reclutas últimamente incorporados al regimiento de Zamora.

Dice un colega que la junta de defensa nacional ha sometido al general Luque el proyecto de poner en pie de guerra quinientos mil hombres, sin contar con la guardia civil, los carabineros y las reservas e imprimir gran desarrollo a las fábricas de material de guerra.

Según el proyecto citado los gastos militares ascienden a 250 millones de pesetas.

## Ayer y hoy

En la administración de correos de esta capital se han recibido las nuevas series de sellos que han de utilizarse para el servicio de la caja postal de ahorros que va a inaugurarse.

El citado envío de sellos asciende a seis mil duros, cantidad que se juzga suficiente para los primeros meses del funcionamiento de la caja.

Los vecinos de la ronda de Santiago que utilizan la puerta del Obispo Izquierdo para entrar en la población, se quejan de que han desaparecido las luces que alumbraban la plazuela de Canalejas y la citada ronda.

Ruegan al Sr. Alcalde que dé las oportunas órdenes para que vuelvan a lucir las indicadas lámparas.

El día 20 del corriente se efectuará la cuarta subasta para el arriendo de bagajes en los partidos judiciales de Becerreá y Chantada, durante el corriente año.

Servirá de tipo para el primero la cantidad de 1.267'50 pesetas y 1.498'50 para el segundo.

Se le concedió la pensión anual de 270 pesetas a D.<sup>a</sup> Rafaela Salazar Marco, viuda del primer teniente D. Angel del Río Freire, la cual le será abonada por la delegación de Hacienda de esta provincia.

Ayer debió verse en la audiencia territorial un pleito del juzgado de Chantada, que sostienen D. Domingo González y D. José Morelle, sobre propiedad de fincas.

Hoy se reanudan las clases de los establecimientos oficiales de enseñanza y en las escuelas nacionales.

De Sarria nos dicen que se ha practicado la autopsia al cadáver de la víctima del horroroso crimen allí cometido, en la persona de D.<sup>a</sup> Dolores Rivas.

Se comprobó que la muerte de la infortunada anciana ha sido debida a una tremenda cuchillada que le seccionó el cuello, presentando equimosis que revelan

la lucha que ha sostenido con el criminal.

El supuesto autor de este parricidio, Antonio Díaz Rivas, que tiene 45 años de edad y es viudo, continúa en la cárcel desde los primeros momentos en que se ha descubierto el horrible crimen.

A pesar de que no puede desvirtuar las pruebas que le acusan como autor de la muerte de su madre, persiste en sus negativas.

El juzgado trabajó ayer todo el día en la instrucción de este sumario.

Se publicó una circular dirigida a los gobernadores de provincias significandoles la necesidad de que reúnan y remitan al ministerio de la Gobernación los datos relativos a los individuos que viven o residen en fincas que se hallan incluídas en la real orden de 27 de septiembre de 1912 o residen en ellas con fecha anterior a la promulgación de la ley de casas de 2 de junio de 1911.

El Sr. Obispo de Mondoñedo ha regalado a la asociación de Hijas de María de Ferrol un magnífico cáliz de plata y una piedra de Ara.

En real orden se amplía a quince días el plazo para poder solicitar la inscripción para tomar parte en las oposiciones en turno restringido a plazas de 2.000 pesetas.

Por el ministerio de Fomento se ha dictado un real decreto determinando reglas a que habrá de ajustarse en lo sucesivo la distribución del personal facultativo de obras públicas, entre los diversos servicios del ramo.

Nos ruega nuestro amigo el maestro barbero D. Rosendo Cuñas que enviemos la expresión de su agradecimiento a cuantas personas han asistido al entierro de su hija, de cuyo fallecimiento hemos dado cuenta oportunamente.

En febrero último se recaudaron por tabacos 17.932.339 pesetas y por timbre 7.014.779, con aumentos en ambas rentas de 1.149.290 y 738.618 pesetas, respectivamente.

Durante los meses de enero y febrero, la renta de tabacos lleva un aumento de 234 millones, y la del timbre de 118 millones sobre las recaudaciones de iguales meses de 1915.

Hoy debe reanir: el ayuntamiento en sesión extraordinaria para tratar los asuntos que figuraban en la convocatoria de la del martes, que no llegó a efectuarse.

Hemos recibido el número 47 de la revista mensual de la Asociación española de socorros mutuos de Buenos Aires.

Entre los trabajos que publica aparecen dos que firman D. Manuel Castro López y D. Juvo Carballo.

También publica un fotograbado del castillo de Mos, en Pontevedra.

Le invito a que fije su atención en el anuncio publicado en 4.<sup>a</sup> plana "La Mutual Latina" por si entra en sus cálculos el acrecentar su capital por medio del ahorro periódico.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público ocho reses vacunas. Entraron en la plaza de abastos cinco bultos de pescado.

## Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 7:

**Nacimientos.**—María Socorro Díaz Varela, en San Lázaro; Marcelino Pozo Fajardo, en San, y Manuel Núñez Mouriz, en Bocamaos.

**Defunciones.**—Lucía Arias Vázquez, de 73 años, soltera, en Lugo; María Sánchez Fernández, de 67 años, viuda, en Vera; María Purificación Pérez Ceide, de dos años, en Santa Eulalia de Boveda, y Josefá Cuñas Fernández, de 14 años, soltera, en Lugo.

Movimiento del día 8:

**Nacimientos.**—Francisca Beloso Calvo, en Lugo.

**Defunciones.**—Herminia Cela Tel, de 18 años, soltera, en Lugo.

## Jesús García Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones.

Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castelar, 6.—Lugo

## Código de comercio

Un tomo de más de 500 páginas, encuadrado en tela dos pesetas.

## PEDRO ROMERO Y HERMANOS

### CASA DE BANCA Y CAMBIO

Orense Moratín, 1.—Reina, 4, Lugo.

DIRECCIONES TELEGRÁFICAS:

### ROMERO ORENSE—ROMERO LUGO

#### SECCION DE BANCA

Giros sobre todas las plazas de la península y principales de Europa, ambas Américas y demás países del extranjero; cartas de crédito; giros telegráficos, descuentos, cuentas corrientes, préstamos, cuentas de crédito, negociaciones de letras sobre las plazas de la península y del extranjero, depósitos, operaciones voluntarias en efectivo, etc.

#### CUSTODIA DE TITULOS

Este servicio es gratuito para todos nuestros clientes.

#### SECCION DE BOLSA

Compra-venta de valores del Estado e industria—en firme o en comisión—en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín, Lisboa, New-York, Buenos Aires y Rio Janeiro, disponiendo al efecto de responsabilidades directas en estas plazas y teniendo siempre amplia información de los valores más reconocidos por sus garantías, estamos en toda ocasión a la disposición de nuestros clientes para cualquier consulta que nos dirijan, siendo gratuito nuestro servicio de información.

Negociaciones de toda clase de rescatos y cupones.

#### SECCION DE CAMBIOS

Compra de oro en barras y cambios de toda clase de monedas, billetes del banco de Portugal, además del extranjero. Giro mudo comercial para la península. Seguros de cambio.

Esta casa está encargada del pago de toda clase de cupones y amortizaciones de las acciones y obligaciones de la compañía de ferrocarriles del Norte, sin más descuento que los impuestos del Tesoro.

Magnífica cámara acorazada con departamentos de alquiler a la disposición del público y bajo su custodia directa para la conservación de títulos, valores, documentos de interés, joyas, objetos preciosos, etc., etc.

Apertura de cuentas corrientes con interés de tres por cien anual y libretas de ahorro con igual interés.

Alquileres módicos. Sección de...

## José Pardo Alfonso,

Médico-cirujano

ESPECIALISTA EN PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MUJER

Socio de número de la Ginecológica española, ex-alumno interno por oposición del hospital general de Madrid, ex-médico del hospital militar de Burgos.

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A DOCE S. Roque, 11, 1.<sup>o</sup>



## HONORIO MANSO,

ABOGADO, S. Y C.—A.

Médico-Cirujano y Odontólogo

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos.

—Puentes, coronas de oro y dientes a pivot.—Orificaciones y empastes de todas clases.—Obturadores y paladares artificiales.—Corrección de anomalías dentarias.—Restauración de ambos maxilares.

#### CONSULTA GENERAL

MÉDICO-QUIRÚRGICA Y ESPECIAL DE LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA Y DIENTES, GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS.

Horas: de 9 a 1 y de 3 a 6.

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligro para el paciente.

## INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Pallares, 18, esquina a Santo Domingo, se expenden los exquisitos vinos del Ribero y de los Sres. Gurriarán de Orense.

Esta casa de comidas se recomienda por la rapidez, esmero y economía con que sirve. Los domingos callos.

NO OLVIDARSE:

Conde Pallares, 18

ESQUINA, A SANTO DOMINGO

## Novelty

### Planchadero de moda

Especialidad en el lavado y planchado de cuellos, puños y camisas, dejándolos como nuevos, ELEGANCIA

HIGIENE

ECONOMIA

Si V. envía sus cuellos y puños a NOVELTY tendrán mayor duración y no romperá más corbatas porque las tirillas resbalan suavemente al correrlas para hacer el nudo y no se desgastan.

Sucursal: Camisería Moderna

Reina, 7.—Lugo

## La hernia

NO HAY CASA que merezca tantos elogios por su correcto proceder y por el perfeccionamiento en sus afamados aparatos, como los que para cada «hernia» (quebrajura) inventa para su curación el acreditado especialista de la casa Vidal Hermanos, de Barcelona

Recomendamos, pues, a los pacientes no djen de visitas al Sr. Vidal, quien se hospedará en el Hotel Méndez Núñez de Lugo el viernes 17 de marzo y recibirá a los que deseen curarse de sus hernias.

## PIANO DE SALON,

cuerdas cruzadas, tres pedales, con muy poco uso, se vende en buenas condiciones.

Informarán en esta imprenta.

## La Mutual Latina

Estado de la asociación en 31 de enero de 1916

Número de socios. 50.441  
Partes suscritas. 53.180  
Capital suscrito, 31 millones 908 000 pesetas.  
Depositado en el Banco de España, a nombre de los socios, en papel del Estado al 4 por 100, 3 millones 839 248'49 pesetas con 79 céntimos.  
Contraseguro.—Pagado a los herederos de los fallecidos hasta 31 de marzo de 1915, 176.387'40 pesetas.

## Lo práctico

resulta adquirir "La Joya del Hogar", enciclopedia casera que contiene medicina vulgar, belleza, recetas para sacar manchas, conservación y limpieza del calzado, aseó de la casa, fabricación de dulces y licores, agricultura, juegos de magia, física y química, para hacer flores y conservar las plantas, recetas para hacer refrescos, tintas, barnices, colas engrudados y otras miles de cosas útiles y curiosas, finalizando la obra una nutrida sección dedicada a hacer de comer.

Todo ello por el módico precio de 3 PESETAS en las principales librerías.

## Nilo Fernández Castro,

ABOGADO

Ruanueva, 9, 2.<sup>o</sup>

## Linta tresca de la ternera

En la Gran clínica Veterinaria, Ronda de la Coruña, número 6, se vacuna todos los meses, una ternera de la cual se extrae linta, que se vende en tubos para dos personas, al precio de una peseta.

## LEGISLACION DE MINAS.

Un volumen, encuadrado, su precio dos pesetas.

# POR TELÉGRAFO

## NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 8.

### De Barcelona

#### Tranquilidad

Comunican de la ciudad condal que sigue la huelga en algunas fábricas. La policía disolvió varios grupos que cometían coacciones. Por esta causa se han efectuado algunos detenciones.

### De La Unión

#### Tranquilidad

Las noticias que se reciben de La Unión dicen que reina tranquilidad después de los sangrientos disturbios de ayer.

Llegaron algunas fuerzas del ejército para mantener el orden.

Algunos puntos de la ciudad están ocupados militarmente.

Continúa reinando la tranquilidad.

### Las nevadas

#### Pueblos incomunicados

De varias provincias del Norte telegrafían que han caído copiosísimas nevadas.

Debido a esto los trenes circularon con retraso en algunas líneas.

Muchos pueblos se hallan incomunicados.

### El carnaval

#### Animadísimo

Presentose hoy el día muy frío.

Esto no ha sido obstáculo para que el público concurriese a presenciar la fiesta del cuarto día de carnaval.

El desfile de la cabalgata del entierro de la sardina ha resultado muy lucido.

### Las obligaciones

#### Aumenta la suscripción

Continúa abierta en el Banco de España la suscripción de obligaciones del Tesoro.

Las operaciones verificadas hoy ascendieron a tres millones y medio.

### Capilla pública

#### En palacio

Hoy se celebraron los cultos del día en la capilla de palacio, asistiendo el público.

Ofició el Sr. Obispo de Sión, resultando solemnísimas la ceremonia.

### Las subsistencias

#### Instrucciones

Se han comunicado instrucciones a los gobernadores de provincias respecto al asunto de las subsistencias.

También el Sr. Villanueva envió telegramas sobre este particular a los delegados de Hacienda.

### En Algeciras

#### Dato de excursión

Telegramas recibidos de Algeciras dicen que el Sr. Dato continúa en aquella población.

Hoy realizó una excursión a Gibraltar, visitando la plaza en unión de algunos amigos.

### De política

#### Habla Romanones

El jefe del Gobierno hizo algunas manifestaciones acerca de los conflictos obreros.

Dijo que estaba dispuesto a afrontar la cuestión de orden público con toda energía y sin recurrir a la suspensión de las garantías.

Precisamente los Gobiernos liberales están obligados a castigar más los atentados que se cometen con la libertad.

Añadió que se adoptarán medidas extraordinarias para remediar la crisis del trabajo y el conflicto de las subsistencias.

El conde de Romanones, refiriéndose a Barcelona, manifestó que no creía que el gobernador de la provincia haya declarado que la huelga tiene carácter revolucionario.

Negó el presidente del Consejo de ministros que sea exacto que el Gobierno tenga el propósito de aplazar las elecciones hasta que cese las huelgas.

### Los sucesos de La Unión

El ministro de la Gobernación ha fa-

citado a la prensa una relación extensa de los sucesos ocurridos en La Unión.

Justificase la actitud de la fuerza al disparar sobre los amotinados.

Estos habían agredido a la benemérita repetidamente.

Además, se sabía que los huelguistas tenían el propósito de volar la fábrica.

Y la benemérita trató de impedirlo, con lo que se excitaron los ánimos de los revoltosos, al ver frustrados sus propósitos.

### Consejo de ministros

Presididos por el conde de Romanones se han reunido en Consejo los ministros.

La reunión fué extensa y ha durado cuatro horas.

Esto dió lugar a muchos comentarios entre los políticos.

Superfúase que se trataría de la emisión de un nuevo empréstito.

Esta operación sería para poder realizar obras, con objeto de conjurar la crisis del trabajo.

Según referencias oficiales, se examinó esta cuestión bajo todos los aspectos.

También se ha examinado detenidamente el asunto de las subsistencias.

El Sr. Alba ha informado a sus compañeros de las noticias recibidas de provincias sobre las huelgas y los disturbios de La Unión.

Se confirma que en ellos toman parte elementos extraños a las localidades en donde se desarrollan, lo que prueba que hay gentes dedicadas a promover la agitación.

El Gobierno acreditará con sus actos los deseos de resolver la situación, recurriendo a todos los medios a su alcance.

Obligará a que se respete la ley y el derecho al trabajo.

Se examinaron después los efectos de las disposiciones últimas sobre la cuestión arancelaria.

El Sr. Villanueva leyó algunos datos, pidiendo se le autorizase para derogar dichas disposiciones.

Los ministros de la Gobernación y Hacienda informaron acerca de la implantación de la ley de subsistencias.

Según las noticias enviadas por los gobernadores, hay existencias bastantes de trigo.

Únicamente hay dificultades en algunas poblaciones del Norte, en la zona industrial de Cataluña y en las provincias de Levante.

Motiva esta la exportación que se viene efectuando en dichas provincias.

Para remediarlo se procederá allí a la incautación de todo el trigo existente.

Y se despecharon otros asuntos que llevaban los consejeros.

### Las incompatibilidades

Se dijo en los círculos políticos que el Gobierno persiste en hacer incompatible la representación en Cortes, con el desempeño de determinados cargos.

Añádese que por esta causa había recibido ya el Sr. Romanones algunas renuncias.

### La guerra europea

#### Noticias de París

El comunicado oficial recibido esta tarde de París, dice:

En la Champagne sostuvimos rudo ataque, reconquistando las trincheras que habíamos perdido el día 6.

Hicimos prisioneros a 35 alemanes, incluso tres oficiales.

También cogimos una ametralladora.

Los germanos intentaron en un contraataque desalojarnos, siendo rechazados.

En Argonna cañoneamos las columnas móviles alemanas.

Continúan la lucha en Verdun, no habiendo ocurrido cambios de importancia.

Prosiguen los bombardeos a los que contestamos con energía.

### La flota alemana

Telegramas de diversos puntos dicen que la escuadra alemana se halla dispuesta a salir de Kiel para hacer frente a la flota inglesa.

Al efecto se encargó del mando de dicha escuadra el príncipe Enrique de Prusia.

Los barcos teutones fueron dotados de potente artillería.

También se incorporaron a sus buques muchos marinos que servían en diferentes comisiones.

En los arsenales alemanes se trabaja

ja noche y día en las construcciones navales.

Esta noticia ha causado expectación en todas partes, esperándose noticias que confirmen estos rumores.

### De Viena

Oficialmente transmiten desde Viena estas noticias.

Algunos contingentes, al mando del archiduque José Fernando, desalojaron a los rusos de una posición que defendían cercana a Carliska, fortificándose.

Al Noroeste de Tornopol hemos rechazado al enemigo, en unas trincheras de mil metros de extensión.

Obsérvese gran actividad en Besarabia, por parte de la artillería.

En Itella y los Balkanes no se registraron cambios sensibles.

### El rey de Montenegro

Procedente de Lyon ha llegado a Burdeos el rey y Nicolás, con su familia.

Permanecerá una temporada en aquella ciudad.

### De Petrogrado

Telegramas oficiales de Petrogrado dan cuenta de las noticias siguientes:

El enemigo nos ha cañoneado en la región Sures'e Delan.

Sostuvimos vivísima lucha en Durinsk después de algunos hoyos.

En el Cáncaso seguimos la persecución, con éxito, del ejército turco.

Cogimos en Mapebrí ot o cañón al enemigo.

En Persia ocupamos el poblado Cola, sin grandes esfuerzos.

### El objetivo alemán

De París dicen que todos los críticos militares convienen en que las ventajas obtenidas por los alemanes no compensan los sacrificios de Alemania.

Lo conseguido solo les mejorará las comunicaciones con Woevre.

## ANUNCIOS

### Una señora

ofrece comunicar gratuitamente a todos los que sufren de: neurastenia, debilidad general, vértigos, reuma, estomago, diabetes, tisis, asma, neuralgias y enfermedades nerviosas, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes, que una casualidad le hizo conocer. —Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. —Dirigirse únicamente por escrito a U. CARMEN H. P. GARCÍA, Aribau, 24, BARCELONA.

### Venta de carbones

En el almacén situado en la calle del Obispo Izquierdo (frente al jardín) se expenden de inmejorable calidad:

Galleta, quintal. . . 3 pesetas  
Cok id. . . 3 id.  
Encina id. . . 6'80 id.

Se desecha carbon vegetal al menudeo

### CODIGO PINAL

#### REFORMADO

POR

M. GUTIERREZ

Elegantemente encuadernado en tela dos pesetas.

### VENTA

A voluntad de sus dueños se vende la casa conocida por la de Juan Salvador, sita en la carretera del Almacén, con pozo de agua potable y huerta a su parte posterior

Del precio y condiciones, informarán en la calle del Dr. Castro, núm. 24 y San Pedro, núm. 43.

Para conseguir fomentar un ahorro práctico, consúltese el anuncio en 4.ª plana "La Mutual Latina".

## HERNIADOS (Quebrados) LEED

Antigua y acreditada casa VIDAL HERMANOS de Barcelona

HERNIADOS: No prolonguéis por mas tiempo esa vida angustiosa y llena de peligros que sufris. No olvidéis que un golpe de tos, un esfuerzo, un mal paso, un movimiento brusco, acondicionado, pueden ser causa de que se presente la estrangulación de la hernia y os sorprenda la muerte.

El aparato Non-Plus-Ultra, privilegiado de la CASA VIDAL HERMANOS DE BARCELONA, sistema el mas perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora y el PARCHE ANTIHERNIARIO VIDAL de la misma Casa, preparado a base de la resina del «Bolocphyllum Inophyllum» son los dos unicos medios para curar radicalmente toda clase de HERNIAS por antiguas que sean.

Los aparatos de la CASA VIDAL, recomendados por las eminencias médicas y construidos expresos para cada caso bajo la direccion facultativa, son los que mejor contienen la hernia, no molestan ni hacen bulto, quedando amoldado como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación. El PARCHE ANTIHERNIARIO VIDAL tonifica, fortifica y reconstituye la porcion de tejido relajado que constituye la hernia, produce acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga y quita el dolor debido a los cambios atmosféricos. Habiendo observado en nuestra larga practica que la mayor parte de los bragueros y vendajes adolecen de no contener bien LA HERNIA, aconsejamos a los quebrados que se encuentren en este caso, se avisten con nosotros para que una vez vista LA HERNIA, indicarié la clase de aparato que necesitan y la forma que debe afectar la pelota para poder contener o mantener bien reducida dicha HERNIA, evitándose con esto molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades entre ellas la extrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

El especialista Dr. Vidal estara en LUGO el viernes 17 de marzo, en el Hotel Mendez Núñez, donde podran consultarle cuantos deseen curarse de sus HERNIAS.

Despacho y consultorio: calle Padilla, 16, Barcelona. (Consulta gratuita).

## SEÑORAS CABALLEROS



Vestir en casa EGUREN es ser elegante y ahorrar

dinero

Unica casa que tiene

precio fijo ¿Verdad?

Cruz, 20 EGUREN "Cruz, 20

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## Clínica Dental

## Licenciado VALLINA

Odontólogo (Dentista)

Especialista en las enfermedades de los dientes, en todas las operaciones y trabajos de la moderna Odontología, como son dentaduras artificiales, orificaciones, incrustaciones de porcelana y oro, puentes del mismo metal.

Calle de Emilio Castelar, núm. 1.-2.

Frente al arco de España

